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 3 
Aos quinze dias do mês de setembro de dois mil e doze, com início às 09 horas, realizou-se a 4 
54ª Plenária do XIII Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG), tendo como 5 
Conselheira Presidente Marta Elizabeth de Souza, Conselheiro Vice-Presidente Ricardo 6 
Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Lourdes Aparecida Machado e Conselheira 7 
Secretária Marisa Estela Sanabria Bourman. Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: 8 
Marta Elizabete de Souza, Marisa Estela Sanábria Bourman, Ricardo Figueiredo Moretzsohn, 9 
Lourdes Aparecida Machado, Amaury Costa Inácio da Silva, Júnia Maria Campos Lara, Marcus 10 
Macedo da Silva, Maria de Fátima Lobo Boschi, Milton dos Santos Bicalho, Ricardo Ribeiro O. 11 
Resende, Rita Maria Auxiliadora Mendes e Vera Luiza Bartels Fernandes. Conselheiros 12 
Suplentes: André Amorim Martins, Anna Christina C. M. Pinheiro, Ataualpa Maciel Sampaio, 13 
Elizabeth Lacerda Barbosa, Jacques Akerman, Maria da Conceição Novaes Caldas, Maria 14 
Teresa Antunes Albergaria, Robson José da Silva Campos e Tiago Humberto R. Rocha. 15 
Quorum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quorum dos Conselheiros Efetivos 16 
presentes, totalizando doze, tendo o Plenário elevado à condição de conselheiros efetivos os 17 
conselheiros André Amorim Martins, Anna Christina C. M Pinheiro e Ataualpa Maciel Sampaio. 18 
Justificativas de ausência: Alcina Mendes Brito, Carlos Roberto Sícoli, Celso Renato Silva, 19 
Cristiane Barreto Napoli e Paula Ângela de Figueiredo e Paula, justificaram por email. 20 
Assuntos tratados: Resolução sobre concessão de redução de pagamento de anuidades de 21 
exercícios anteriores ao Exercício 2007: A Conselheira Presidente Marta Elizabete fez a leitura 22 
da Minuta da Resolução que dispõe sobre a concessão de redução dos encargos legais no 23 
pagamento de anuidades de exercícios anteriores ao exercício de 2007 e colocou para 24 
apreciação do XIII Plenário. Deliberação: O XIII Plenário determinou a edição de Resolução 25 
que trata da concessão da redução de 100% das multas e juros de mora das anuidades de 26 
exercícios anteriores a 2007 devidas por pessoas físicas e jurídicas, aprovando integralmente o 27 
texto da respectiva resolução ora apresentado. Aprovação do orçamento de 2013: A 28 
Conselheira Tesoureira Lourdes Machado informou que o percentual de reajuste (4,86%) da 29 
anuidade-PF e anuidade-PJ, foi aprovado na Assembleia Geral dos Psicólogos de Minas 30 
Gerais. Diante deste percentual de reajuste fica ratificada a aprovação da Proposta 31 
Orçamentária de 2013 apresentada na Reunião Plenária Extraordinária de 24 de Agosto de 32 
2012. Foram ainda apresentadas na Assembleia a Prestação de Contas do período de 33 
Setembro de 2011 a Agosto de 2012 e a referida Proposta Orçamentária, bem como a 34 
aquisição e baixa de bens patrimoniais, senso as aquisições e as baixas autorizadas pela 35 
Assembleia. Contratação e Apresentação da Assessora de Comunicação Social Lívia Bacelete: 36 
O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn informou que participou do Processo de 37 
Seleção de Assessor de Comunicação juntamente com uma Comissão com a participação dos 38 
Conselheiros Jacques Akerman, Fátima Boschi e Celso Renato. O processo começou com 39 
15(quinze) profissionais na primeira etapa e na segunda com 4(quatro) profissionais, sendo a 40 
jornalista Lívia a contratada por causa de seu perfil, e entendimento da política dos movimentos 41 
sociais. A Assessora de Comunicação Lívia Bacelete colocou que deu início as suas atividades 42 
em 10 de setembro de 2012 e está ciente da necessidade de fechamento do Jornal do 43 
Psicólogo e está dando andamento a solicitação. Deliberação: O XIII Plenário aprovou a 44 
contratação da Assessora de Comunicação Lívia Vieira Bacelete para jornada de trabalho de 45 
40 horas semanais e remuneração de R$3.540,34. Subsedes: 1) Subsede Divinópolis: O 46 
Conselheiro André Amorim informou que no dia 27 de setembro acontecerá um evento que 47 
discutirá o Ato Médico na FACED em Divinópolis com a participação da Conselheira Lourdes 48 
Machado. No dia 05 de novembro na Faculdade Pitágoras com a presença do Sindicato haverá 49 
uma discussão sobre a licenciatura e no dia 19 de novembro na FACED outra discussão sobre 50 
a licenciatura. Sobre a sala o Conselheiro André informou que as imobiliárias os mesmos 51 
imóveis que tinham problemas com documentação. O Conselheiro Milton Bicalho sugeriu 52 
solicitar uma audiência com o Prefeito para agilizar os procedimentos para garantir um local 53 
para o CRP-04 no município. Como encaminhamento o Conselheiro André tentará uma agenda 54 
com o Prefeito. 2) Subsede Sudeste: A Conselheira Rita informou que ela e a Conselheira 55 



Elizabeth Lacerda irão às faculdades para falar aos primeiros períodos sobre o CRP dentro do 56 
Projeto “Conversando com o CRP” inicialmente proposto pelo Centro de Estudo Superior de 57 
Juiz de Fora e que será estendido às demais Faculdades da Região, a Conselheira Rita 58 
explicou que no 7º período terá um momento para falar sobre a ética. A Conselheira sugeriu 59 
colocar as atividades realizadas no boletim online, e levantou a questão do certificado de 60 
bacharelado em Psicologia, informando que a anteriormente existia um curso de bacharel em 61 
psicologia com carga horária menor. A Conselheira esclareceu que tem uma Resolução do CFP 62 
que solicita uma declaração da faculdade, o que está sendo questionado pelas coordenações 63 
de curso das faculdades da região, esta declaração é pedido para aqueles que se formaram há 64 
vinte anos. A Conselheira Rita colocou que esta norma está sendo aplicada também aos 65 
certificados novos. A Conselheira Marta sugeriu como encaminhamento consultar ao CFP  66 
sobre esta Resolução. A Conselheira Rita sugeriu que para dar visibilidades as ações do 67 
Conselho que fosse colocado um cabeçalho com a logomarca do CRP nos e-mails enviados 68 
pelo Conselho. 3) Subsede Leste: O Conselheiro Marcus Macedo informou que estão 69 
acontecendo as reuniões da Comissão de Psicologia e Política de Assistência Social com a 70 
participação de representantes de Governador Valadares, Teófilo Otoni e Ipatinga. O 71 
Conselheiro Marcus informou que acontecerá um Debate sobre Medicalização da Educação e 72 
da Sociedade na Unileste no dia 18/10/2012. O Conselheiro Robson Campos informou que 73 
aconteceram Rodas de Conversa sobre o Depoimento Especial em Governador Valadares e 74 
Teofilo Otoni dentro das atividades em Comemoração aos 50 anos da Psicologia. 4) Subsede 75 
Sul: A Conselheira Vera informou que as atividades em Comemoração aos 50 anos da 76 
Psicologia na Subsede foi interessante, entre elas a Conselheira destacou o I Seminário 77 
Regional sobre uso abusivo de álcool e outras drogas em Varginha nos dias 16 e 17 de agosto 78 
que contou com a participação da Conselheira Lourdes Machado e o psicólogo Oscar Cirino. A   79 
Conselheira Vera palestrou em Lavras no dia 21 de Agosto de 2012 sobre o Ato Médico no 80 
evento sobre os 50 anos de Psicologia no Brasil realizada pela Unilavras. No dia 27/08 também 81 
em Lavras aconteceu uma atividade cultural que contou com vários participantes. A 82 
Conselheira Vera informou que recebeu demanda do município de Poços de Caldas propondo 83 
a discussão sobre Saúde Coletiva e solicitando apoio ao CRP-04, os organizadores pretendem 84 
convidar o palestrante Gastão Wagner. O Conselheiro Robson irá palestrar sobre Depoimento 85 
Especial no dia 27/09 em Varginha. 5) Subsede Triângulo: O Conselheiro Tiago Humberto 86 
informou que acontecerá o I Encontro de Drogas, Cidadania e Direitos Humanos nos dias 26 e 87 
27/09 em Uberlândia com parceria com OAB. O lanche e a ida do redutor de danos Domiciano 88 
Siqueira serão por conta do CRP-04. O Conselheiro Tiago colocou que a psicóloga Maria Lúcia 89 
esteve o tempo todo na organização do evento e não pode apoiar o evento. A Conselheira 90 
Marta esclareceu que a profissional Maria Lúcia bem como os demais profissionais da Rede 91 
devem participar, mas não deve haver o apoio institucional e formal do Governo do Estado de 92 
Minas Gerais. O Conselheiro Tiago informou que a psicóloga Iná dos Santos tem um grupo de 93 
estudo em Uberlândia e solicitou o espaço do CRP-04, porém o evento é cobrado. A 94 
Conselheira Marta colocou que se fosse uma entidade pública e as atividades fossem gratuitas 95 
seria possível e sugeriu disponibilizar quanto tiver um Seminário ou Aula Inaugural. O 96 
Conselheiro Ataualpa Maciel informou que tiveram atividades em Comemoração aos 50 anos 97 
da Psicologia em Patos de Minas com a participação do Tommy Akira Goto, palestrando sobre 98 
“A psicologia e o ato médico: estado atual do debate”. O evento aconteceu no Teatro Municipal 99 
Leão de Formosa no dia 28 de agosto de 2012. Licença da Conselheira Marisa e troca de 100 
Conselheiro representante da COF: A Conselheira Marisa colocou que necessitará de tirar 101 
licença do Plenário do dia 16 a 30 de Outubro por problemas familiares solicitou a troca de seu 102 
nome como representante da COF. O Conselheiro Milton Bicalho sugeriu a psicóloga Tatiane 103 
Bacelar como convidada. A Conselheira Anna Christina colocou-se a disposição e verificará 104 
junto ao seu trabalho a cessão do horário para estar nas Reuniões da COF. Deliberação: O 105 
XIII Plenário aprovou a licença da Conselheira Marisa e a troca da representante na COF pela 106 
Conselheira Anna Christina Pinheiro. Jornada Acadêmica Integrada de Medicina – “A 107 
integridade no cuidado em Saúde” da Unifenas: A Conselheira Lourdes Machado informou que 108 
participou da Mesa Redonda sobre “O Ato Médico e a importância do Trabalho em Equipe” na 109 
Faculdade de Medicina da Unifenas no dia 13 de setembro de 2012 que contou com a 110 



participação do Presidente do Sindicato dos Farmacêuticos de Minas Gerais Riuke Novato que 111 
faz uma fala bem alinhada, trazendo em pauta as discussões sobre Medicalização, a 112 
representante do Conselho Regional de Nutricionistas Heloísa Magalhães que fez 113 
apresentação de um vídeo com uma linguagem que foi considerada ofensiva ao público. Além 114 
da Diretora da Associação Médica de Minas Rute Borges, com uma fala com um tom 115 
conciliador mesmo sendo da área médica. Sobre a sua própria fala a Conselheira Lourdes 116 
Machado teve um momento de fala posterior a uma intervenção do Dr. Fabiano, professor da 117 
Unifenas, ressaltando o sentido da luta encampada pela Frente Mineira em Defesa da Saúde, 118 
agradecendo o espaço e a necessidade e importância da multidisciplinaridade na área da 119 
saúde. Avaliação das Comemorações dos 50 anos da Psicologia: A Conselheira Presidente 120 
Marta Elizabete apresentou a avaliação das Comemorações dos 50 anos da Psicologia. Na 121 
solenidade de abertura que aconteceu na Faculdade de Direito da UFMG no dia 24/08/2012, 122 
estiveram aproximadamente 300(trezentos) participantes e representantes das seguintes 123 
instituições: FUMEC, Centro Universitário Newton Paiva, Sociedade Brasileira de Psicologia 124 
Hospitalar, Conselho Regional de Nutricionistas de MG, Sindicato dos Farmacêuticos de MG, 125 
Fórum Mineiro de Saúde Mental, PUC-Minas, Coordenação de Saúde Mental de Nova Lima, 126 
Círculo Psicanalítico de Minas Gerais, ASUSSAM, REDAMIG, Conselho Regional de 127 
Enfermagem de Minas Gerais, Centro Universitário UNA, Universidade Federal de Ouro Preto, 128 
Associação Brasileira de Políticas Públicas, Universidade Federal de Minas Gerais, Sindicato 129 
dos Jornalistas Profissionais de Minas Gerais, Movimento Nacional de Direitos Humanos, 130 
Escola de Saúde Pública de Minas Gerais. Quanto a Atividade Cultural na Praça da Liberdade, 131 
no dia 27/08/2012, aconteceram as apresentações do Grupo de Percussão Batuque Salubre e 132 
da peça “O santo e a porca” do Grupo Galpão de Teatro, estiveram presentes mais de 1000  133 
(mil) participantes. No dia 29 de agosto ocorreu a II Mostra Regional de Práticas em Psicologia 134 
no MinasCentro de 08 às 22h com o apoio das instituições: Centro Universitário Newton Paiva; 135 
Centro Universitário UNA; Faculdade Ciências Médicas de Minas Gerais; Faculdade Pitágoras 136 
de Belo Horizonte; FEAD – Centro de Gestão Empreendedora; Pontifícia Universidade Católica 137 
de Minas Gerais (PUC-Minas); Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG); Universidade 138 
FUMEC; Fundação Gregório Baremblitt. Foram realizadas 59 atividades entre rodas de 139 
conversa, oficinas, mesas temáticas e esquizodrama, exposição de pôsteres de Práticas de 140 
Psicologia e o espaço de economia solidária pela Suricato. Foram apresentados os resultados 141 
das avaliações do evento no que se refere a apresentação das atividades, cumprimento dos 142 
horários da programação e divulgação, tendo a maior porcentagem entre bom e ótimo. A 143 
Conselheira Presidente Marta Elizabete destacou as principais atividades ocorridas nas 144 
Subsede Sul, Leste, Norte, Centro Oeste e Sudeste. O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo 145 
Moretzsohn informou que foram produzidos dois vídeos, sendo um sobre a história da 146 
Psicologia apresentado na abertura e outro sobre a Comemoração dos 50 anos e que poderá 147 
ser colocado no youtube, este vídeo foi dividido em 3(três) blocos com um tempo total de 12 148 
min. Participação do CRP-04 na Mostra Nacional: O Conselheiro Milton Bicalho informou que a 149 
Mostra terá início dia 20/09 a partir das 15h e nos dias subsequentes acontecerá de 09 às 18h 150 
e terão atividades culturais nos três dias do evento. A Programação será disponibilizada 151 
virtualmente. Será necessário imprimir o crachá antecipadamente e o controle será rigoroso, 152 
lançamento dos livros, espaço para os CRPs. Acontecerão 70 atividades acontecendo ao 153 
mesmo tempo. Os funcionários Wagner Viana e Nathalia Monteiro estarão participando do 154 
evento e ficarão revezando no stand. A Conselheira Marta informou que sairá no dia 19/09 às 155 
22h da porta do Conselho um ônibus Caravana e estão com vagas abertas. Foi realizado um 156 
filme para ser apresentado no espaço do “O feminino na Psicologia” com a participação das 157 
Conselheiras Marisa Sanabria e Elizabeth Lacerda. COF: O Conselheiro Milton Bicalho 158 
apresentou parecer favorável à aprovação e renovação do selo do CFP no site do psicólogo 159 
Marcos Antônio Mello Bersan http://www.marcosbersam.com.br. Deliberação: O XIII Plenário 160 
aprovou e assinou o parecer da COF. Conteúdo da Reunião Nacional e COF e CDH: A 161 
Conselheira Presidente Marta Elizabete leu o Ofício Circular Nº 0023-12/CT-CFP referente ao 162 
Encontro de Comissões de Direitos Humanos e Comissões de Orientação e Fiscalização do 163 
Sistema Conselhos de Psicologia: Internação Compulsória, Involuntária e Interdição, a se 164 
realizar em 19 e 20 de outubro de 2012 em Brasília-DF. O objetivo do encontro, segundo a 165 
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Conselheira, é promover uma reflexão sobre a importância da(o) profissional psicóloga(o) nos 166 
locais de internação para usuários de drogas e os desafios e dificuldades para a fiscalização 167 
por parte dos CRPs nesse e em outros contextos (instituições de longa permanência para 168 
idosos, instituições de cuidados à saúde mental, instituições para o cumprimento de medidas 169 
sócio-educativas, entre outras) de maneira vinculada ao respeito aos direitos humanos. O 170 
Ofício solicita a participação de dois representantes de cada CRP e sugerem que os 171 
representantes sejam os presidentes das COFs e das CDHs. Caso não tenham disponibilidade, 172 
sugerem que sejam substituídos por membros da COF, presidente da COE ou o presidente do 173 
CRP. A Conselheira Presidente Marta Elizabete ressaltou a necessidade de discussão da 174 
internação compulsória, internação voluntária e internação involuntária e levar propostas e 175 
sugeriu a realização de um Seminário juntamente com a Comissão de Direitos Humanos da 176 
OAB e propôs analisar a questão da interdição de usuários da Saúde Mental pelos técnicos do 177 
INSS para liberação do BPC (benefício de prestação continuada) e fomentar a fiscalização das 178 
instituições de saúde, comunidades terapêuticas, presídios entre outras e citou o Programa 179 
Nacional de Avaliação dos Serviços Hospitalares (PINASH), sugerindo que seja multidisciplinar 180 
juntamente com a Vigilância Sanitária. O Conselheiro Ricardo Ribeiro sugeriu que a 181 
Conselheira Marta Elizabete pudesse participar. Deliberação: O XIII Plenário deliberou pela 182 
participação da Conselheira Marta Elizabete de Souza juntamente com os Conselheiros Milton 183 
Bicalho e Conceição Novaes. ABRAPED: A Conselheira Presidente Marta Elizabete fez a 184 
leitura do Edital de Convocação de Assembleia Geral de Fundação da ABRAPED que 185 
acontecerá no dia 21 de setembro de 2012 no Palácio das Convenções e auditório Celso 186 
Furtado no Anhembi Parque às 13h tendo como pauta: 1) Deliberação sobre a constituição da 187 
Associação; 2) Leitura e Deliberação sobre o Estatuto Social; 3) Deliberação sobre o localda 188 
sede da Associação; 4) Deliberação sobre a eleição dos membros da Diretoria Executiva; 5) 189 
Deliberação sobre a eleição dos membros do Conselho Fiscal; e 6) Apresentação do Plano 190 
mínimo de Trabalho da Associação para o próximo período, pela Diretoria eleita. A proposta de 191 
Estatuto Social está disponível para consulta a partir de solicitação por e-mail. O Conselheiro 192 
Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn sugeriu a discussão da possibilidade de adesão do CRP-193 
04 enquanto entidade. A Conselheira Maria Teresa Albergaria informou que poderia verificar 194 
mais informações sobre a ABRAPED para subsidiar a discussão e representar o CRP-04 na 195 
reunião. Deliberação: O XIII Plenário deliberou por indicar a Conselheira Maria Teresa 196 
Albergaria como representante do CRP-04 na Assembleia Geral de Fundação da ABRAPED. 197 
Comissão de Título de Especialistas: A Conselheira Fátima Boschi encaminhou parecer com a 198 
relação de títulos de especialista deferido sendo aprovados 4(quatro) títulos de especialista em 199 
Psicologia do Trânsito, 1(um) em Neuropsicologia e 1(um) em Psicologia Hospitalar, totalizando 200 
6 Títulos de Especialista. Deliberação: O XIII Plenário aprovou o Parecer da Comissão de 201 
Títulos de Especialista pela concessão de 6(seis) títulos. VIII CNP: A Conselheira Presidente 202 
Marta Elizabete informou o cronograma de atividades do VIII Congresso Nacional de 203 
Psicologia, deverão acontecer eventos preparatórios de Junho/2012 a Fevereiro/2013. A 204 
Conselheira informou ainda que os Pré-Congressos serão realizados até o dia 20/03/2016 e os 205 
Congressos Regionais em uma das datas disponíveis entre 15/04 a 28/04/2012, sendo que as 206 
propostas regionais deverão ser enviadas à COMORG Nacional via informatizado e impresso 207 
até 28/04/2013. A Conselheira Presidente Marta Elizabete ressaltou a necessidade de se 208 
constituir a Comissão Organizadora Regional do VIII CNP. Deliberação: O XIII Plenário 209 
deliberou por constituir a Comissão Organizadora Regional do VIII CNP formada pelos 210 
Conselheiros Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Marta Elizabete de Souza, Fátima Boschi, Maria 211 
Teresa Albergaria, Ataualpa Maciel Sampaio, André Amorim Martins, Vera Bartels, Robson 212 
Campos com a primeira reunião acontecendo na primeira semana de outubro/2012. COE: 1) 213 
Representação 016/10 – Proposta de exclusão liminar de denúncia. Deliberação: O XII 214 
Plenário deliberou por não ter a avaliação. 2) Representação 018/10 – Proposta de exclusão 215 
liminar de denúncia. Deliberação: O XIII Plenário aprovou por unanimidade a proposta de 216 
exclusão liminar da denúncia com 13 votos favoráveis. 3) Representação 006/11 – Proposta de 217 
instauração de processo ético. Deliberação: O XIII Plenário aprovou por unanimidade a 218 
proposta de instauração de processo ético. 4) Representação 010/11 – Proposta de instauração 219 
de processo ético. Deliberação: O XIII Plenário aprovou por unanimidade a proposta de 220 



instauração de processo ético. 5) Representação 023/11 – Proposta de exclusão liminar da 221 
denúncia. Deliberação: O XIII Plenário deliberou pelo retorno do processo para 222 
esclarecimentos. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Marisa Estela 223 
Sanabria Bourman, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e 224 
pelos demais presentes. Belo Horizonte 15 de setembro de 2012. 225 



 


